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把船開到水深之處 

聖經：以西結三十七：7—14；路加五：1—11 

聖詩：517，527，396 啟應：2 

撰寫者：黃智鴻牧師-59 屆教社主委 

 

    各位兄姐平安，我們在高速公路開車，會看到有的車子後面貼著一隻魚，魚的

身上寫著ΙΧΘΥΣ耶穌。為什麼用魚？因為魚的希臘文是五個字母拼成的。I，CH，

TH，U，S 就是耶穌，基督，上帝，子，救主。意思是指「耶穌基督是上帝之子，是

救主」。初代教會受迫害時，為了不公開自己的基督徒身分，又要彼此相認同信的弟

兄姊妹，就在地上畫一個圓弧，如果另一個也在相反方向補上一個圓弧，則成為一

尾魚的樣式，就彼此知道是同信仰的弟兄姊妹。 

今天的經文提到主耶穌在加利利海邊講道，用船來當講壇，講道給許多飢渴慕義的

會眾聽，但是對於船的主人彼得而言，這些道理只是參考用？當主耶穌講道結束時，

就吩咐彼得說：「把船開到水深之處，下網捕魚。」當彼得順從了主耶穌的命令，下

網捕魚，就得了大豐收。這個豐收不是單一事件，而是信仰歷史的起點，甚至連續

到五旬節，彼得的講道，一次得到 3000 人信主的大豐收。加利利海是彼得常常捕魚

的水域，就像是我們的「鄉里」，我們在這鄉里扎根一代又一代，就像彼得的家族在

加利利海的水域一般，是再熟悉不夠的地區，但是就在這個場域，捕不到魚，不被

鄉親認同、接納，因此得不到收穫。但是主耶穌就在我們當中，祂要幫助我們，使

我們因著信靠祂，得著大豐收。 

一、認識我們的鄉里 

    日本人在統治台灣 50 年（1895--1945），對我們的民族性的評價：愛面子、貪小

便宜、怕死。這三種民族性是我們要深深反省的：在白色恐怖戒嚴統治時期，台灣

只有基層選舉，但是在台灣人的大頭病愛面子之性格下，被分化為地方派系，幾乎

每個鄉鎮都有分為農會派和公所派。在鵴蚌相爭漁翁得利之原理之下，常常淪為被

統治的命運。選舉前的買票一直是我們心中的痛，為了區區數千元，出賣了選票，

也出賣了我們的人權和尊嚴。在二二八事件經過 40 年，從 1947—1987 年，二二八

成了禁忌，大家怕死不敢談論這段台灣菁英被屠殺的歷史，一直到 1987 年鄭南榕先

生邀及長老教會，一起發起「公義和平運動」，才開始面對這段慘痛的歷史。我們面

對的鄉里人民，這是我們所牧養的人民，這種「原罪」在你、我的人性中，也普遍

從在我們的民族性中。我們看到這些事實，我們真是灰心極了，就像先知以西結看

到以色列民，彷彿是骸骨一般，四散一地，既枯乾又沒有生命。從宗教律法而言，
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骸骨是不潔淨之物。但是耶和華上帝卻吩咐先知，要向這些骸骨發預言，這些骸骨

就必生筋長肉，又因著聖靈之風吹拂在這些骸骨之上，這些本是沒生命的骸骨卻成

了耶和華的大軍隊。 

    先知所得的異象，有一個很重要的信息，就是「人的盡頭，是上帝的開始」，當

人認為不可能時，上帝賞賜「無限的可能性」，在四散的枯骨，很明顯的是象徵著以

色列的亡國與被擄。在被擄時期成了亡國奴，民心渙散，不團結，沒希望，沒有活

氣！但是先知發預言時，聖靈之氣息吹進了這些枯骨之中，使他們連結在一起，靈

性甦醒，團結成了上帝的大軍隊。 

    面對年底的七合一選舉，根據過去的經驗，一定是「綁樁」，把樁腳的需求和整

個社區中的意見領袖，在「利益共同體」的原則之下，緊緊的綁在一起，讓我們這

些推行「反賄選」、「乾淨選舉」運動的同工，覺得困難重重。雖然如此，我們仍深

信在人不能，在上帝凡是都能。台灣人的靈性的復活與再生，必須在上帝的道與上

帝的靈，透過耶穌基督十字架的教訓，對付我們「苦不起」的性格，治死虛榮的「愛

面子」，和「貪小便宜」之劣根性。我們相信聖靈的力量，必要醫治我們的驚慌的「怕

死」性格，和苦悶之心靈。使我們在十字架裡，得到靈性的復甦，和台灣民族性的

團結，成為一個優秀的民族。 

二、活出盼望 

    先知以西結剛開始時，面對被擄的悲慘命運，想起祖國的境況，就像枯骨已經

喪失了生命，已經絕望了。他們說：「我們的骨頭枯乾了，我們的指望失去了，我們

滅絕淨盡了。」（11 節）聽到這種講法，真是悲哀，絕望。俗語說「哀莫大於心死」，

丹麥哲學家祈克果寫一本書叫做「致死之病」，致死之病就是絕望，所有的病都可以

醫治，只有絕望之病，無葯可醫。因為絕望只有等死。為什麼會走上絕望之路？因

為人悖逆上帝！當以色列自以為倚靠外交手段，與鄰國結盟，指著鄰國的偶像誓約，

以為靠外交手段要救自己，結果是悖逆了耶和華上帝，換來的是亡國的命運。這其

間上帝透過先知一再的發出警告，要他們回到上帝面前，可惜他們充耳不聞。 

    當人類犯罪時，慈愛的天父要救他們出絕望之地，因此賜下獨生愛子耶穌基督，

要喚醒罪人不再倚靠自己，乃要轉向上帝，因信基督耶穌來得救。人最怕的是自認

為有辦法救自己，自我美化、自我誇口自己的善良，那就真的走向絕望之路了。 

    主耶穌曾設一個比喻說：「有兩個人上殿裡去禱告：一個是法利賽人，一個是稅

吏。法利賽人站著，自言自語說：『上帝啊，我感謝祢，我不像人勒索、不義、姦淫，

也不像這個稅吏。』----而那個稅吏遠遠站著，連舉目望天也不敢，只搥著胸說：『上

帝啊，開恩可憐我這個罪人！』我告訴你們，這人（稅吏）回家去比那人（法利賽
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人）倒稱為義了！」（路十八：9--14）那個稅吏知道靠自己不能得救，因此他轉向

上帝時，倚靠上帝的救贖功勞，他得著了上帝的憐憫。 

每個時代慈悲的上帝都在尋找祂的兒女，祂希望我們從靠自己的絕望中，轉向祂所

賜給我們的新希望。當亞當夏娃在伊甸園中，受了蛇的誘惑，吃分別善惡的果子，

因著犯罪被趕離伊甸園，那時他們是絕望的，但是上帝仍然給予他們新的希望，就

是「蛇的後裔和女人的後裔要彼此為敵，女人的後裔要傷蛇的頭，蛇要傷女人後裔

的腳跟」（創三 15）。蛇代表魔鬼，魔鬼在每個時代要趁機傷害上帝的兒女，但是女

人的後裔主耶穌要打敗魔鬼的權勢，來救贖上帝的兒女，我們每個人都是男人的後

裔，只有主耶穌是女人的後裔，祂要戰勝黑暗的勢力，帶給我們希望。 

    當亞伯拉罕到了年老的時候，未曾有兒子，他的心情何等的絕望，但是在他的

絕望中，上帝賜他一個兒子以撒，因這個而帶來歡笑。上帝使絕望的人再次的擁有

希望，舊約聖經中不斷的藉著預言、教訓、比喻提及上帝賜人希望：在曠野開道路，

在沙漠開江河，不孕的婦女生產，生了許多子女來料理家事，枯乾的樹木再發芽，

今天的經文：枯骨生筋、長肉、靈吹入其中再成為大軍隊，這是上帝所給予人們新

希望的異像。 

    在二十多年前，面對二二八事件已經過了四十多年（1947 年到 1987 年），大家

噤若寒蟬，就在教會主張「二二八公義和平運動」，讓大家面對這禁忌，上帝的光照

耀我們，使我們追尋真相，撫慰受傷的心靈，用口述歷史來還原真相，要求加害者

的認罪，受害家屬的原諒，來找到族群和解的基礎。當平安禮拜帶來安慰，使受難

家屬走出陰暗、悲情，得著新希望，在這些活動中，教會扮演著好牧者甘心為羊捨

命的決心（約十：11）。今天上帝給我們新課題：土地正義、關心窮困、國家前途、

環境保護，這些都是我們今日要做為好牧人要面對的課題，我們即將要舉辦宣教 150

周年的慶典。在慶典上我們除了數算上帝的恩典之外，我們當要再次的立志，為這

塊美麗的土地與純樸的人民，我們要成為「萬民因你得福」的忠僕。 

三、領受使命 

    主耶穌在敍加的井邊，向在日正當中時，出來汲水的婦人說：「你若知道上帝的

恩賜，和對你說『給我水喝』的是誰，你就必早求他，他也必早給你活水。」（約四

10），向年老德高望重的尼哥德慕說:「人若不重生，就不能見上帝的國。（約三 3）」

主耶穌向捕魚的彼得說：「不要怕！從今以後，你要得人了。」（路五 10） 

    主耶穌是萬王之王，萬主之主，祂用我們的生命經驗向我們說話。祂喚起我們

的信心。使我們領受祂所賜聖靈大能與奇妙的成果。 

我們要順服祂，與祂同工，領受上帝國奇妙的豐收。主耶穌在這艘船上，為彼得舉
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行了一個神聖的就職典禮，當我們謙卑承認自己的不配時，正是主使用我們之時。

彼得在主耶穌復活、昇天、聖靈降臨，充滿力量，他拋出了網「於是領受他話的人

就受了洗。那一天，門徒約添了三千人，都恆心遵守使徒的教訓，彼此交接，擘餅，

祈禱。」（徒二 41-42）我們相信那日當三千人受洗時，彼得一定由心底向主感謝說：

「主啊！這又是一次加利利海的豐收經驗！」我們若要得著豐收的經驗，要遵行三

樣事： 

1、順服主耶穌的心。我們要聽主的話，因為祂的話是我們腳前的燈，路上的光。

我們的內心有許多的話，使我們急著向主說，向人喋喋不休，其實真正需要的是

順服的心，傾聽主對我們說的話，注意學習主的真理。 

2、我們要補網，你的網是甚麼？有的人是：演講、帶活動、組織、有的人是：人

格的感召、生活的見證。當我們撒網之後，再度出發之前，記得要補網。有甚麼

疏忽了？有甚麼需要加強的嗎？補網的工作不只是個人，也是在團契中所需要的，

當一個人的軟弱，團契中的弟兄姊妹能夠接手、扶助、傾聽、代禱，鼓勵信心軟

弱的兄弟姊妹，補其不足，使團契重新得力。 

3、洗網。從海中起來，有許多收穫，這是大家所注目的焦點。但是網子髒了，有

許多髒東西附著在網子上，卻是大家所忽略的。用水清洗網子，使它常保清潔。

在屬靈的網子，尤其要把〝自我〞、〝自私〞、〝自大〞除去。不是要把眾人的目光

吸引來注目我們身上，乃是要「自卑，服在上帝大能的手下，到了時候，祂必叫

你們升高。」（彼前五 6） 

    得人如魚的功課，是每個時代上帝國的工人所渴慕的，主耶穌的祝福「不要怕！

從今以後，你要得人了。」無論你曾經白費力氣而毫無所獲，或是你自覺不配，甚

至對主的應許曾經懷疑，信主的路程並不專一，這些都在主的恩典中成了過去，主

耶穌不停留眼光在你的過去，而是應許你的將來，你所當走的路，與主同工所要達

成的境界。讓我們順從主耶穌的命令，把船開到水深之處吧！ 

 


